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1　根 性 の 時 代
私が大学を卒業したときはすで
に子どもがいて，就職先を紹介し
てもらいたくても「女性は家庭を
守れ」とのことで相手にしてもら
えませんでした．自分で電話帳を
開いて病院に電話して，直談判で
安月給とはいえなんとか雇っても

らうことができました．ところが子どもを保育園に入れ
るともう赤字，そこで朝 3時に起きて新聞配達しながら
小動物臨床を続けました．まさに根性の時代です．

2　決　　　　　意
女性獣医師活躍推進委員会のメンバーに昨年お誘いい
ただいて参加いたしましたが，女性だからという意識も
なく，あまり意欲がわかずにいました．しかしながら，
令和 5年日本獣医師会獣医学術学会年次大会 市民公開
シンポジウム「獣医師の働き方改革とワーク・ライフ・
バランス実現への道」に参加して，開業当初の苦労を
語った女性の話を聞いて，私も開業当初の情景がよみが
えりました．そして少しでもこれからの人たちに役に立
てるならと決意しました．

3　女性獣医師の現状
手がかりとして今の女性獣医師が何に困っているか聞
くために，岡山県の女性獣医師に懇親会の案内を出しま
した．参加者がいるか不安でしたが，小動物部会 11名・
公衆衛生部会 4名・畜産部会 1名とお子さん 2名の初回
にしては満足な人数が集まりました．早速皆さんに日常
感じている女性獣医師として困っていることや改善して
ほしいことを言っていただきました．
ところが，意外なことに今の職場での不満はなく，満
足しているとの回答がほとんどでした．私の頃とは違っ
て，さまざまな制度や就業規則の改革によって，子育て

しながらも仕事しやすい環境が多くの職場で実現できて
いるようでした．その中の何人かから出てきた話が介護
の問題，親や祖父母に介護が必要になってやはり女性が
率先してやらないといけないという話でした．
女性躍進と言っても，日本という国の物事の考え方
は，女性が家事や育児，介護をやるのが当たり前という
大原則があります．その根本的な考えが変わらない限り
は，女性と生まれたことによって付きまとう責任は変わ
らないと思います．
懇親会の中で出てきた話で，職場で女性の割合は増加
していますが，男性も大型犬の X線撮影や苦情対応な
どの場面では，必要になるので，逆に男性が少なくなっ
ても困るという意見もありました．
また，自分のキャリアを生かすためにも夫婦別姓を望
むとの意見もありました．
そしていずれの職場も今は人手不足が課題であるよう
です．急な感染症が出ることが心配で旅行にも行けない
との声もあれば，われわれは消防士と考えて急に忙しく
なるのは仕方ない，そのかわり手当は厚くとの意見もあ
りました．改めていろんな職種の獣医師がいろいろな場
面で活躍されていることを実感しました．
結婚しない派の女性獣医師ももちろんいて，同年代が
産休などでまとめて休むときも不公平に思わず寛大に受
け止めているという素晴らしい意見も出ました．
また，獣医師会への入会問題も発覚しました．岡山県
獣医師会は入会に支部長の推薦が必要なせいか，他県か
らの転居で入会したいと思って電話しても取り合っても
らえなかったというものでした．誰かの紹介がないと，
就職していない女性獣医師が入会しようとしても入会で
きない状況があることに愕然としました．懸命に勇気を
振り絞って獣医師会に電話して断られたらどんなに傷つ
くか，もう獣医師会には入らない覚悟を固めるかもしれ
ません．これは今後のことも考えてなんとか変更してい
かないといけないと思い，理事会にかけて今後の方針変
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更を呼びかけました．女性だけでなく男性でもそこの支
部長が気に入らなかったら入会できないという話もある
ようでした．こういう話を問題視し発言することができ
るのは，私の立場が理事で副会長だからです．
岡山県獣医師会の職域区分ごとの女性会員及び役員数
は表 1に示すようにいまだに少ないのが現状です．
今後は女性獣医師会員数が増え，役員が増えることに
よって，男性とは違った目線で意見交換ができることを
期待します．
あっという間の 3時間，参加者の皆さんは多くの方と
話せて一様に楽しかったと去って行きました．久しぶり
に 3時間も女性のみと話した私は，ぐったり疲れてその
後記念写真を撮り忘れたことに気づき愕然としました．
今回の懇親会は，女性獣医師委員会づくりまでの話に

はなりませんでしたが，定期的にこのような会を開いて
意見を聞き出すことは非常に有意義だと感じました．

4　未来への展望
岡山県獣医師会は届出数に対しての獣医師会員加入率
が 97.6％と全国の獣医師会の中でも高い比率を維持し
ていますが，女性獣医師の加入率は男性と比較すると低
くなっています（表 2）．
一時期コロナ禍で対面での交流が減っていましたが，
昨年あたりから交流する場面も増加傾向にあります．こ
れを機会ととらえ話し合うことでお互いのことを理解し
合い，獣医師会の運営を改善できる余地はまだまだたく
さんあると思います．
会員の皆様の能力を FULLに発揮できるように，改
めて女性男性にかかわらず，それぞれの得意分野が生か
されながら協力し合って獣医師の未来が明るくなるこ
とを切に願います．

表 1　令和 5年度女性獣医師活躍推進のための取組状況の
調査結果（岡山県獣医師会）

職域等区分 区分の 
定義・説明 会員数 女　性 

会員数
女性部会長等
（部会長◎，
副部会長〇）

畜産部会 県農林獣医師 66 31 〇　1人

公衆衛生部会
県・岡山市・
倉敷市の公衆
衛生獣医師

61 28 〇　1人
（3人中）

小動物部会 小動物動物病
院開業・勤務 186 52 ◎

農業共済部会 農業共済組合
獣医師 47 12

合　計 360 123

表 2　令和 5年度女性獣医師活躍推進のための取組状況の
調査結果（岡山県獣医師会会員獣医師数及び加入率）

獣医師総数（名） 会員数（名） 加入率（％）

男　性 376 399 100

女　性 158 140 89

計 534 539 100

令和 5年 3月 31日現在（獣医師総数は，令和 2年 12月
31日現在の届出獣医師数）


